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会　  　議　 　録

会 議 名 神川町立小学校適正規模等検討委員会（第４回）

開催日時 令和２年１１月１０日（火）
午後２時００分

午後４時５０分



教育長 福嶋　慶治

課 長 矢島　柾仁

補 佐 堀口　二三夫

主 任 田村　充

次　第　

１ 学校視察

２ 意見交換

会 長 　それでは青柳小学校の校長先生より説明をお願いします。

校 長

　本日は、全クラス観ていただきましたが、多いクラスで３５人、少ないクラス
で２４人です。観ていただいてわかるように子供達は、元気に楽しく安心して授
業に臨んでおります。各学年１クラスなので、６年間同じクラスで進級していく
ことになりますが、友人とのかかわりの中で、急に伸びるということが見当たり
ません。やる気スイッチを入れる方法を見つけることが課題です。

会 長 　ありがとうございました。それではみなさんの感想を聞かせてください。

会 長
　私から質問しますが、現在の通学班はきちんと組めていますか。保護者の送迎
はありますか。

校 長
　通学班については、子供たちが途中途中で合流して登校します。保護者の送迎
については、現在行っている子供はおりません。

会 長 　委員の皆さんから、聞いてみたいことなどあれば遠慮なく発言してください。

会 長 　他になければ、渡瀬小学校校長先生よりお願いします。

校長

　本日は、体育の授業を見学していただきました。体育の授業は、１・２年生、
３・４年生、５・６年生がそれぞれ複式で行っております。子供達の明るく、元
気な姿を観ていただいたと思います。青柳小学校と同じ明るく安心して学校生活
を過ごしておりますが、刺激が不足しているのは青柳小と同じです。

会 長 　青柳小学校と同様に、子供達の通学班や送り迎えについてお願いします。

校 長
　渡瀬小学校は、子供達全員で３５名おりまして、通学班は多い班で７人、少な
い班で２人となっています。送迎している子供は現在はおりません。

会 長
　ありがとうございました。他にみなさんから何か聞いてみたいことがあればお
願いします。

委 員
　渡瀬小学校は複式学級ですが、学年が違うと授業で体力の差や、能力の差は出
ると思いますが、その辺についてはどのような工夫をしているのですか。

校 長
　1年生と2年生が混合で行いますが、上級生が下級生の面倒などみながら、
リーダーシップをとって行っております。また、子供によっては個人差はありま
す。

会 長 　他に何か聞いてみたいことなどありませんか。

委 員
　神泉小学校も生徒が少ない中、上手く工夫し授業を行っておりますが、子供が
少ない分よく気配りや目が行き届き、逆に良いこともあるのではないかなと思い
ました。

  事　務　局　

顛       末

（１）会長あいさつ

（２）意見交換

①青柳小学校の授業等について（学校長説明、感想、気づいた点）

②渡瀬小学校の授業等について（学校長説明、感想、気づいた点）



会 長 　ありがとうございました。他にみなさんから何かありますか。

委 員 　複式学級ですが、修学旅行はどうしているのですか。

校 長
　6年生のみで行っています。今後は2学年で行うことも検討しなくてはと考え
ています。

委 員 　運動会はどうですか。

校 長 　人数が少ないので、先生と子供達はフル回転で動いています。

委 員
　マラソン大会などでも順位がだいたい決まってしまうと思うが、来年はもっと
頑張ろうという意識は持てるのですか。また、少ない人数でサッカーや野球など
を行う時の工夫はあるのですか。

校 長

　スポーツは正式な人数で行うのではなく、できる範囲で行っています。バレー
ボールなどは3人対３人で行っています。また、マラソン大会などは少しづつ順
位は入れ替わっています。子供たちの目標の持ち方は様々で、子供達なりに頑
張っています。

委 員 　各学校が地域に合った形で一生懸命行っているので良いと思う。

委 員 　人数が少なくても、先生が工夫し、地域のボランティアもあります。

委 員
　かわいい子供達の為なら、いくらお金を使っても良いと思った。全ての子供達
が競争心を持たなくても良いのではないでしょうか。競争心よりも協調性が必要
だと思います。

会 長

　貴重なご意見ありがとうございました。次に適正規模についてですが、大きな
視点で見ていただきたいのですが、本日お配りした資料によりますと、令和８年
には町内全体で1年生が63人、2年生が60人となります。これは2クラス分の人
数です。これで4校でいいのでしょうか。このまま10年先、20年先まで4校体
制で行くのが良いのか考えてほしいと思います。

委 員
　各委員が地域から選出されているので、地域の代表として考えているのではな
いでしょうか。委員として任されているのだから、個々の委員として発言して良
いと思います。

委 員
　長いスパンで考えるべきです。30年後を見れば中学校1校、小学校1校の規模
です。私は小学校は２校がベストだと思います。統合しても子供たちは対応力は
あると思います。町の予算から見ても良いことだと思います。

会 長
　委員さんのご意見のように長いスパンで考えることが大切です。このまま４校
で持つのか、地域、通学班等は大丈夫なのかを考える必要があります。

委 員
　地域からの意見が無いのに、この様な適正規模等検討委員会を立ち上げて、こ
れで統合を決めるのはどうかと思います。今後子供が増える可能性もあるのでは
ないでしょうか。

③適正規模について



教育長

　学校の適正規模検討につきましては、教育長の会議でもいつも出る課題です。
現在の高齢化率、今後の人口減、税収減を考えると、どうしても出てくる問題で
す。それぞれの学校に愛着があるのは当然ですが、今のままで町が持つのか。神
泉小学校は県内で一番小さな学校となっていますが、もっと早くに対応してあげ
るべきだったのではないか。このまま手を出さずに１０年先２０年先に誰がやっ
てくれるのか。今全国の町村で検討の話が出ていると思います。
　子供たちをどういった環境で学ばせるのが良いのかを考えることが一番です。
また、どの学校も建設後長年が経過していますが、これもこの機会に考えなくて
はなりません。

委 員
　神泉地区は矢納小学校が統合されたが、当時反対していた人も今は特に問題は
ないと言っています。

委 員
　私は、小さい規模の学校が大きい学校に統合と言うのはどうかなと思います。
神川地区１校、神泉地区に１校では駄目なのでしょうか

会 長
　文部科学省の標準によると、１２から１８クラスが適正とのことですで、神川
町の規模だと４校ではなく、１校でも十分ということになります。さらに２０年
後には子供の数も減ってくる見込みです。

委 員
　そうなると、神川町も人口が減れば、隣の上里町や本庄市と合併ということに
ならないですか。

会 長
　そういうことではありません。市町村の合併ではなく、神川町として同じ自治
体の中で学校について検討するということです。

委 員 　委員としての学校の理想の姿を、皆さんに言ってもらってはいかがでしょか。

委 員 　子供のことよりも、地域のために学校を残すことが大切だと思います。

委 員

　以前神川町が、小学校の大規模改修をいつ頃にしたのか、わかれば教えて頂き
たい。多分もう３０年以上過ぎていると思われるが、子供の数はこれ以上増加は
見込めないと思います。町の予算もこの先厳しくなり、現在の４つ小学校を維持
していくのは難しい。地域の反発はあるが、全員が反対しているわけではないと
思います。10年後までには統合をしなくてはならないと思います

会 長 　他に委員さんより意見があればお願いします。

委 員

　旧神泉地区は努力してきたが、人口も減って神川町と合併した後、更に人口が
減った。町が人口を増やす努力をした結果、無理だったというならば納得する
が、住民の意見も聞かないうちに、この様な会議をスタートさせるのは私は反対
です。現状でよろしいのではないかと思います。

委 員
　町の財政上、4校をそのまま残してとは言えない。将来の子どものことを考え
て答申を出したいと思います。

委 員
　4校に掛けている費用を1校に集約して行うのが良いのではないでしょうか。
学校のグレードアップになれば、説得材料になると思います。

委 員
　個人的に考えれば統合しなければ無理だと思う。建物の耐用年数を考えて、場
所等を検討して、ここに１校造ると決めることになるのではないでしょうか。

委 員 　1校になるとPTAや地域とのつながりは無くなるのではないでしょうか。

委 員
　神泉、渡瀬地域の人たちに説明会を開き、現状を知ってもらうことが大切で
す。

委 員 　町内全ての地域で説明を行うべきです。



委 員
　神泉小と渡瀬小を、青柳小に統合するという話では無いはずです。神泉小と青
柳小が、渡瀬小に統合するということも考えられることではないですか。

会 長

　そういうことも考えられます。
　たくさんの意見を出していただきましてありがとうございました。この子供た
ちの数から見て、現状維持については難しいところです。町の方で、皆さんがご
理解出来るよう方針を出していただくような答申が出せるように、この先の会議
等で検討していきたいと思います。今日は、視察と会議と長時間にわたり審議し
ていただきありがとうございました。

３ 閉　会 事務局 　ありがとうございました。閉会を副会長にお願いします。

副会長 　以上をもちまして、会議を終了いたします。

閉 会 　午後４時５０分　終了


